
Задание 11
 Правописание суффиксов 

различных частей речи (кроме -
Н-/-НН-)



 1. Правописание  букв О-Е-Ё после 
шипящих (Ж,Ш,Ч,Щ)  и Ц

После шипящих буква Ё пишется в трёх случаях:

1. В                                 шёпот-шепчет, шорох-     -

2. За               , если в слове есть действие (глагол, причастие,  
отглагольные сущ.). Течёт, возмущённый, сгущёнка (=есть действие)

За           о, если в слове нет действия: зайчонок, горячо, смешон, 
камышовый (нет действия).

3. За                   , тренажёр. Искл.: мажор, жор, танцор

её

ё

ёр



Обрати внимание на слова с суффиксом –ЁР:              

                                 дирижЁр, 
ухажЁр,

   
 тренажЁр,     стажЁр, ретушЁр, монтажЁр.

 Исключение: танцОр. Запомнить: мажОр.       

ПРАВИЛО  ДОМИКА

Речонка             Горошек
Камышовый      Плюшевый
Смешон             Певуче
Свежо
Исключение: ещё

О Е

Упр. См. Великова стр.119

 1. Правописание  букв О-Е-Ё после 
шипящих (Ж,Ш,Ч,Щ)  и Ц



Различай написания похожих корней:

-жёг- -жог-
В глаголах и словах, от них 
образованных

В существительных и словах, от 
них образованных

Ожёг руку                                        сильный ожог; 

Ожёгший руку  – ожоговый центр.

Поджёг дом                           Поджог дома 



Прежде, чем вспомнить 
правило, определи часть речи.

Это важно!



 4. Правописание  суффиксов глаголов

1. -ова-ева\ ыва-ива

2. -ва

3. гласная перед –Л

4. гласная перед -ТЬ



Суффиксы в неопределённой форме 
глагола

Часто путают букву –Я- перед –ТЬ.

СеЯть, веЯть, лаЯть, таЯть,
БаЯть, блеЯть, хаЯть, чаЯть,
ЧуЯть, реЯть и лелеЯть.
ЗатеЯть и  раскаЯться,
КаЯться да маЯться,
НадеЯться да кланЯться,
КашлЯть, выменЯть, стоЯть
Пишем только через –ЯТЬ.

Стоять – только для рифмы.

ВорочАться. ЖаждАть

ВыздоровЕть



Суффиксы в неопределённой форме 
глагола

Часто путают букву  И перед –ТЬ.

КлеИть, вялИть, строИть,  жалИть,

МучИть, лазИть и манИть,

БеспокоИться, осилИть,

ЕздИть, бросИть, победИть.

Их писать в начальной форме

Надо только через –ИТЬ.

Слова МАНИТЬ и ПОБЕДИТЬ  -   

        здесь для рифмы.соскучИться



Действительные причастия   прошедшего времени на –
ВШИий,  глаголы прошедшего времени, деепричастия

Гласная перед  -л-, -в-/-вши-, -вш-   такая же, как перед  -ть ПРАВИЛО:

Услыш..Л – услышать 2 спр., УслышИЛ. 

Надо: услышАть - услышАл         

Упр. См. Ахрименкова 7 кл. стр.22, 51



     Глаголы с приставками ОБЕЗ- и 
ОБЕС

Глаголы с приставками ОБЕЗ- и ОБЕС-  могут быть и 1 и 2 
спряжения.

Если это ПЕРЕХОДНЫЙ глагол (то есть он сочетается с 
существительным или местоимением в В.п. без предлога), то он  2 
СПРЯЖЕНИЯ на -ИТЬ:
обессилИть врага, обессилИшь, обессилИм, обессилЯт. У этого
 глагола значение «лишить кого-то  чего-нибудь».

Если это непереходный глагол, то он 1 спряжения, на –ЕТЬ.
ОбессилЕть самому, обессилиЕшь. У этого глагола значение 
«лишиться чего-нибудь».

Частые набеги кочевников 
совсем обессилИли (кого?
что?)  княжество.

Княжество  совсем  
обессилЕло (САМО) от  
частых набегов кочевников.

если 
действие 
переходит на 
кого-то(буква 
И с ногами)

Упр. См. «ЕГЭ-это возможность» стр.93



1) Суффикс –ВА- всегда ударный.

2) Убираем  -ВА- и проверяем гласную перед ним неопределённой 

формой глагола: зап..вать (лекарство) –запИть,

                              зап..вать (песню) – запЕть

ТО есть мы подбираем глагол другого вида.В этом случае гласная перед 

ударным –ВА- входит в корень: наЛИвать, уБИвать, поЖИвать, 

заВИвать,  поЧИвать (спать), заШИвать. 

Суффиксы-ова-,-ева, -ыва-, -ива, -ва.
1.Если ударение падает на –ВА-

И

Е

Вставьте суффиксы: одол…вать ,  пригр...вать, претерп…вать, 
овлад...вать, ослаб..вать,  гор…вать,  подл..вать, прозр..вать. .       



Суффиксы-ова-,-ева, -ыва-, -ива, -ва.
1.Если ударение падает на –ВА-

3) Если суффикс –ВА- убрать нельзя, то перед ним  суффикс –Е-:
недоум…вать –убрать нельзя.

Корч…вать –убрать нельзя.

Е

Запоминаем! Затмевать, продлевать, растлевать (ср. затмить, 
растлить, продлить), застревать, встревать (застрять, встрять),                                                                                        
обуревать, увещевать, намереваться, сомневаться, разевать.

Е

Запоминаем глаголы с корнем ВЕД-:  разведывать – разведываю, 
отведывать – отведываю, проведывать –проведываю, 
наведываться –наведываюсь, выведывать – выведываю.
НО! ПроповедОВАть



4) подставляем Я. Смотрим, на что оканчивается глагол. Если 
-ываю, иваю – пишем –ЫВА- - ИВА-
- ую,-юю – пишем –ОВА- ЕВА
Важно! При подборе глагола 1 лица (я) следить, чтобы не изменялся                    
его вид. Например,
Развед..вать (что делать? несов. вид)-  
(что делаю?) разведЫваю, (не разведаю, т.к. это сов.вид., что сделаю?)

Суффиксы-ова-,-ева, -ыва-, -ива, -ва.
2.Если ударение  НЕ падает на –ВА-

5) Глаголы с суффиксами –ОВА- -ЕВА- чаще всего образуются от 
существительных: тоскОВАть –тоска, бичЕВАть – бич.
Тогда как глаголы с суффиксами –ЫВА- -ИВА- образуются  от глаголов 
совершенного вида:                                                                        
оправдЫВАть (несов.в.)  – оправдать (сов.вид),
смешИВАть (несов.вид) – смешать (сов.вид)



Алгоритм:

1. Есть ли ударный суффикс –ВА?
2. Перед ним всегда –Е.
3. Если –ВА безударный, то 
подставляем Я.
4. -ываю, иваю – пишем –ЫВА- - ИВА-
5.- ую,-юю – пишем –ОВА- ЕВА

Вставьте суффиксы: 
одол…вать , 

пригр...вать, 

претерп…вать, 

овлад...вать, 

ослаб..вать, 

размеш…вать, 

развеш..вать, 

нал…вать, 
зап...вать песню, 
зап...вать лекарство, 

подл..вать, 

прозр..вать,

выгляд...вал, 

свирепств...вать, 

поврач...вал,

просач...валось, 

гор…вать, 

учит…вать.



Внимание! Капкан ЕГЭ

Последние два года вместо глаголов стали появляться 
причастия с суффиксами –ВШ-. 
Помним, что здесь действует то же самое правило, как и у 
глаголов.       

Упр. См. Великова стр.150. 151



 3. Правописание  букв –О, -А                                
на конце наречий

Сдружились давным-давно
Наречие и окно.
Когда тебе помощь нужна,
Проси её у окна.
Наречие проверяем путём 
подстановки после приставки 
слова «окно».

Например,
Зажив… - за окнО - заживО
Справ… - с окнА -   справА

Доверчивый -доверчивО



ПОТРЕНИРУЕМСЯ!

Вставьте суффиксы О-А на конце наречий.

Запрост…,   слев…,   дотемн…, налев…, 
вправ…,изредк…, добел…, досух…, сначал… .        

- О - А
В –

НА –

ЗА  -

ИЗ –

ДО –

С  -

Упр. См. Великова стр.194(внизу)



 5. Правописание  суффиксов 
существительных

1. ЕК -ИК

2. ЕЦ  - ИЦ

3. ЕЧК – ИЧК 

4. ЕНК - ИНК

5. ИЗН – ИН

6. ТЕЛЬ, ИЗН

7. ЧИК - ЩИК



Надо запомнить неизменяемые суффиксы: 
                                           

  –ИЗН- , -ТЕЛЬ- -ОСТЬ, -ОТ

белИЗНа
желтИЗНа
кривИЗНа
крутИЗНа

водиТЕЛЬ
спасаТЕЛЬ
строиТЕЛЬ
учиТЕЛЬ

нагляднОСТЬ
видимОСТЬ

краснОТа
долгОТа
нищЕТа



Правописание суффиксов 
-ОНЬК, -ЕНЬК

-ОНЬК

-ЕНЬК

-ИНЬК

пишется после
твёрдых согласных

пишется после
мягких согласных

заИНЬКа, паИНЬКа

кисОНЬКа
кухОНЬКа

бабусЕНЬКа



-ЕК-   -  -ИК-

Звоночек – звоночка
Винтик - винтика

Подсказка Беглая гласная — только 



подароч..к мяч..ксыноч..к самолёт..к

карандаш..к

звоноч..к

ореш..кключ..кдружоч..к пузырёч..к

василёч..к кирпич..ккусоч..когонёч..кларч..к

-ЕК -ИКПОТРЕНИРУЕМСЯ!



Суффиксы –ЕЦ- ИЦ-

-ЕЦ--ИЦ-

певица
жен.род

певец
муж.род

Красавица в модном платьице
ж.род

ж.род

ср.род

ср.род

Красавец на лицо: 

на нём модное пальтецо!

м.род

м.род

ср.род

ср.род

копьецо

ружьецо

письмецо

креслице

именьице

маслице

Смотри на род и ударение!

заЯц, месЯц, полумесЯц Запомни:



Запоминаем по-другому!



ПОТРЕНИРУЕМСЯ!

Вставьте суффиксы –ЕЦ – ИЦ.

Красав…ца,  красав…ц,  любим…ца,  любим…ц, 

однофамил..ца,  однофамил..ц,  кормил…ца,  

кормил…ц,  наездн…ца, помощн..ца, копь…цо, 

письм…цо, пальт…цо, имень…це,

 селень…це, масл…це, здоровь…це       

Упр. См. Ахрименкова стр.98





суффиксы –ИНК- -- -ЕНК
Смотрим, от чего образовалось слово:        

-от существительного на –ИН-        

 

то есть убираем –К-, и 

получается слово с -ИН-: 

горош...нка – горошИНа,

француж...нка - францужИНа      

-от существительного на –НЯ-        

И

Е

бусИНа- бусИНКа

жемчужИНа-жемчужИНКа,

виногрдИНа -виноградИНКа

 

вишНЯ – вишЕНКа

башНЯ – башЕНКа

басНЯ – басЕНКа

черешНЯ - черешЕНКа

Запомним: горлИНКа,  валЕНКи

 



ПОТРЕНИРУЕМСЯ!

Вставьте суффиксы –ЕНК  или  - ИНК

Бисер…нка, француж…нка,   бус…нка,  

монаш…нка,  нищ…нка,  скваж…нка,  

солом…нка,  вал…нки,  спал…нка,  

ссад…нка, лес…нка,   горош…нка.        



Суффиксы –ЧИК, -ЩИК.
Здесь трудно ошибиться. Но всё же…

После букв Д,Т,З,С,Ж 
пишется суффикс –ЧИК. 
После других букв –ЩИК. 
ГруЗЧИК, лёТчик, уклаДЧИК, гоНЩИК, 
руБЩИК.
Букву Ь пишем только после-Л-: 
пиЛЬщик.

Упр. Рез..ик, развед..ик, объезд..ик, приказ..

ик, рассказ..ик, извоз..ик, разгруз..ик, 

пулемёт..ик, перепис..ик, перебеж..ик, 

барабан..ик, стекол….ик, экскаватор..ик.

Упр. См. Ахрименкова стр90,91



 2. Правописание  суффиксов 
прилагательных

1. -чив - лив

2. -ев - ив 

3. -ист, -чат

4. -оват –еват

5. -оньк - еньк

6. -к- ск-

7. -ан,-ян,-енн.



Неизменяемые суффиксы

-ЧАТ-,  -ЧИВ-, -ЛИВ- -ИСТ-

створЧАТый

ступенЧАТый

РешётЧАТый

взрывЧАТый

Исключение:

доЩАТый

заливИСТый
надрывИСТый
смекалИСТый

назойЛИВый
завистЛИВый

-ЛЕВ Вас съест



Правописание суффиксов 
прилагательных -ЕВ, -ИВ

-ЕВ

-ИВ

Исключения: юродИвый, милостИвый

алюминиЕВый

соЕВый

плаксИВый

красИВый

пишется под 
ударением –ИВ-

пишется в 
безударном 
положении –ЕВ-



Капкан ЕГЭ

Чтобы не перепутать!

эмал..вый        какой здесь суффикс?

фасол..вый     

никел..вый     «-ЛИВ-» - ОШИБКА!  

гел..вый           Выдели сначала корень.

-Л- - это часть корня. Здесь - ЕВ потому что безударный!

Е

Е

Е

Е

Запомни: гуттаперчЕВый (гуттаперча=резина)  
Упр. См. Казиева  стр.77



Правописание суффиксов 
-ОНЬК, -ЕНЬК

-ОНЬК

-ЕНЬК

-ИНЬК

пишется после 
других букв

у прилагательных не бывает

чистЕНЬКий
новЕНЬКий

плохОНЬКийпишется после 
букв Г,К,Х



Упр. См. Ахрименкова 6 кл. стр.92



НЮАНСЫ
Если основа оканчивается на –НЬ-РЬ,                                                    
то мягкий знак в прилагательных                                                                           
не пишется:

БогатыРСКий,                   коНСКий

Исключения:    июнЬСКий, июлЬСКий, 

сентябрЬский, октябрЬСКий, ноябрЬСКий, 

декабрЬСКий, день-денЬСКой

Перед –СК- всегда- Е:
младенчЕский, вражЕский, мировоззренчЕский 



Правописание суффиксов 
-ОВАТ, -ОВИТ, -ЕВАТ, -ЕВИТ

-ОВАТ
-ОВИТ

-ЕВАТ
-ЕВИТ

пишется после 
мягких согласных, 
шипящих и Ц

пишется после
твёрдых 
согласных

краснОВАТый
делОВИТый

большЕВАТый
глянцЕВИТый
синЕВАТый



НЕ путай суффиксы  -ан,- ян и –енн-

Суффиксы –АН, -ЯН
имеют значение «сделан ИЗ 
чего или ДЛЯ чего»:
серебрЯный (из серебра)
кожАный (из кожи)
глинЯный (из глины)
платЯной (для платьев)
дровЯной (для дров)

Запомни написание

 слов с -ЕНН:

клюквЕнный
тыквЕнный
соломЕнный
огнЕнный

Не путай:
ветрЯная мельница, ветрЯной двигатель(на ветре),  
                    НО!
 ветрЕный день, ветреный человек, безветрЕнный день




